Toluca de Lerdo, a 26 de mayo de 2023.

Versión Estenográfica de la Quinta Sesión Ordinaria del Consejo General, del Instituto Electoral del Estado de México, llevada a cabo en el Salón de Sesión del órgano electoral.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Bienvenidas y bienvenidos.

Buenos días tenaan ustedes.

Habiéndose convocado a la Quinta Sesión Ordinaria de Consejo General, solicito al Secretario, proceda conforme al proyecto de Orden del Día que fue circulado.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Buenos días.

Con su venia, Consejera Presidenta.

Procedo a pasar lista de presentes.

Consejera Presidenta, doctora Amalia Pulido Gómez.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Presente.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Consejero Electoral, maestro Francisco Bello Corona.

CONSEJERO ELECTORAL. MTRO. FRANCISCO BELLO CORONA: Buen día. Presente.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Consejera Electoral, maestra Laura Daniella Durán Ceja.

CONSEJERA ELECTORAL, MTRA. LAURA DANIELLA DURÁN CEJA: Presente. Muy buenos días.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Consejera Electoral, licenciada Sandra López Bringas.

CONSEJERA ELECTORAL, LIC. SANDRA LÓPEZ BRINGAS: Presente. Buenos días.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Consejera Electoral, doctora Paula Melgarejo Salgado.

CONSEJERA ELECTORAL, DRA. PAULA MELGAREJO SALGADO: Buenos días. Presente.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Consejera Electoral, maestra Patricia Lozano Sanabria.

CONSEJERA ELECTORAL, MTRA. PATRICIA LOZANO SANABRIA: Presente. Buenos días.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Consejera Electoral, maestra Karina Ivonne Vaquera Montoya.

CONSEJERA ELECTORAL, MTRA. KARINA IVONNE VAQUERA MONTOYA: Buen día.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Por el Partido Acción Nacional, maestro Juan Mauro Granja Jiménez.

REPRESENTANTE DEL PARTIDO ACCIÓN NACIONAL, MTRO. JUAN MAURO GRANJA JIMÉNEZ: Buenos días. Presente.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Por el Partido Revolucionario Institucional, maestra Sandra Méndez Hernández.

REPRESENTANTE DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL, MTRA. SANDRA MÉNDEZ HERNÁNDEZ: Muy buenos días a todas, a todos. Presente.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Por el Partido de la Revolución Democrática, licenciada Araceli Casasola Salazar.

REPRESENTANTE DEL PARTIDO DE LA REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA, LIC. ARACELI CASASOLA SALAZAR: Presente. Buen día.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Por el Partido Verde Ecologista de México, maestra Alhely Rubio Arronis.

REPRESENTANTE DEL PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MÉXICO, MTRA. ALHELY RUBIO ARRONIS: Presente. Buen día.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Por Movimiento Ciudadano, Anselmo García Cruz.

REPRESENTANTE DE MOVIMIENTO CIUDADANO, C. ANSELMO GARCÍA CRUZ: Presente. Buenos días a todas y a todos.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Por Morena, doctor José Francisco Vázquez Rodríguez.

REPRESENTANTE DEL PARTIDO MORENA, DR. JOSÉ FRANCISCO VÁZQUEZ RODRÍGUEZ: Presente. Buenos días.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Por el Partido Nueva Alianza Estado de México, maestro Efrén Ortiz Alvarez.

REPRESENTANTE DEL PARTIDO NUEVA ALIANZA ESTADO DE MÉXICO, MTRO. EFRÉN ORTIZ ALVAREZ: Presente, Secretario. Buenos días.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Gracias.

Y el de la voz, Javier López Corral.

Presente.

Consejera Presidenta, informo que se encuentran presentas las Consejeras y el Consejero Electoral y contamos con la presencia de siete representantes acreditados; por lo que existe el quórum legal para llevar a cabo esta Quinta Sesión Ordinaria.

Es cuanto.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, señor Secretario.

Una vez establecida la existencia del quórum legal, conforme al artículo 30 del Reglamento de Sesiones, del Consejo General, del Instituto Electoral del Estado de México; se declara instalada la Quinta Sesión Ordinaria del Consejo General; siendo las 11 horas con 9 minutos, del viernes 26 de mayo de 2023.

Le pido, Secretario, continúe conforme al Proyecto de Orden del día.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Gracias.

El siguiente punto es dos; lectura y aprobación en su caso del Orden del día, al que doy lectura:

- 1. Lista de presentes y declaración de quórum legal.
- 2. Lectura y aprobación en su caso, del Orden del día.
- 3. Lectura y aprobación en su caso de las actas de la sesiones décima cuarta y décima quinta extraordinarias; así como de la séptima especial, celebradas el cuatro, doce y diecinueve de mayo del año dos mil veintitrés, respectivamente.
- 4. Informe de Actividades presentado por la Secretaría Ejecutiva.
- 5. Segundo Informe del avance cuantitativo en la captura de la información del Sistema "Candidatas y Candidatos, Conóceles", para la Elección de Gubernatura 2023.
- 6. Asuntos Generales.
- 7. Declaratoria de clausura de la sesión.

Es cuanto.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, Secretario.

Está a su consideración el Orden del día, ¿alguien quisiera agregar algún asunto general?

REPRESENTANTE DEL PARTIDO NUEVA ALIANZA ESTADO DE MÉXICO, MTRO. EFRÉN ORTIZ ALVAREZ: Yo, Presidenta.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Representante de Nueva Alianza.

REPRESENTANTE DEL PARTIDO NUEVA ALIANZA ESTADO DE MÉXICO, MTRO. EFRÉN ORTIZ ALVAREZ: Sí, un tema relacionado con la cadena de custodia de los paquetes electorales, el día de la Jornada Electoral.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Le pido al Secretario, tome nota del asunto general.

Gracias, Representante.

¿Alguien más?

Representante de Morena.

REPRESENTANTE DEL PARTIDO MORENA, DR. JOSÉ FRANCISCO VÁZQUEZ RODRÍGUEZ: Relacionado tal vez a lo de percances naturales, se me fue el término, lo que vamos a hacer; en caso de fenómenos naturales, gracias.

Es muy temprano todavía.

Gracias.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, Representante.

¿Alguien más?

De no haber más asuntos generales, solicito al señor Secretario, someta a votación el Proyecto del Orden del día.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Con su venia, Consejera Presidenta.

Con la consideración de la inscripción de dos asuntos generales, de parte del señor Representante de Nueva Alianza Estado de México y del señor Representante de Morena; someteré a la consideración de las consejeras y el Consejero el Orden del día, y pediría que si están por la aprobación, lo manifiesten levantando la mano.

Pediría que lo manifiesten levantando la mano.

Se aprueba por unanimidad.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, señor Secretario.

Por favor, continúe con el siguiente punto del Orden del día.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: El siguiente punto, Consejera Presidenta, es el número tres, y corresponde a la Lectura y aprobación en su caso, de las actas de las sesiones décima cuarta y decima quinta extraordinarias, así como de la séptima especial, celebradas el cuatro, doce y diecinueve de mayo del año dos mil veintitrés, respectivamente.

Y antes de someterlas a su consideración, pediría atentamente a ustedes la dispensa de la lectura de estas actas y de los documentos que se asocian a los puntos que se consideran en el Orden del día, apelando a su consideración, y en razón de que fueron distribuidos con la anticipación debida.

Si no existiera inconveniente a lo que he manifestado, pediría que si tienen observaciones a las actas, lo manifestaran.

No existen observaciones, Consejera Presidenta.

Por tanto, pediría a las consejeras y al Consejero Electoral que si están por aprobar en sus términos dichas actas, lo manifiesten levantando la mano.

Se aprueban por unanimidad.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, señor Secretario.

Por favor, continúe con el siguiente punto del Orden del Día.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: El siguiente punto es el cuatro, Informe de Actividades presentado por la Secretaría Ejecutiva.

Ha sido distribuido, si me lo autoriza, Consejera Presidenta, el informe que se vincula a esta sesión ordinaria, informe en el que se destaca, que corresponde al mes de abril del 2023, y en el que se destaca el cumplimiento de las actividades de los calendarios y comunicados con el Instituto Nacional Electoral.

Es importante referir que en cuanto al calendario para Elección de Gubernatura 2023 de las 112 actividades que lo integran al 30 de abril, habían concluido 63, es decir, 56 por ciento se encontraban en proceso un número de 16, y tres estaban por iniciar.

Repito, es un corte al último día del mes de abril.

Entre las actividades del periodo que destacan y que concluyeron, se encuentran el registro de candidaturas y la entrega de la primera y segunda parcialidad de financiamiento para la obtención del voto a los partidos políticos.

Dentro del plan integral y calendario de coordinación del Proceso Electoral Local 2022-2023 en el Estado de México, se informa que de las 205 actividades contempladas en este documento, al 30 de abril habían concluido 133 de ellas, es decir, el 64 por ciento; se encontraban en proceso 31; y estaban por iniciar 41 más.

De manera adicional, fue circulado el día de ayer información adicional al informe que fue circulado en razón de la relevancia de las actividades, aun cuando fueron desarrolladas ya durante el mes de mayo.

Dentro de esas actividades, destaca la separación, conteo sellado, seccionado y agrupamiento de boletas electorales, en donde estamos haciendo un informe detallado de esta actividad en los 45 consejos distritales.

Estamos también enviando a ustedes un resumen detallado de la recepción y entrega de la lista nominal, y un ejemplar de un Convenio Específico de Coordinación y Colaboración firmado esta semana entre el Instituto Nacional Electoral y el Instituto Electoral del Estado de México.

La información detallada, Consejera Presidenta, está, fue circulada con la anticipación debida en cuanto al informe original.

Y el día de ayer, en cuanto a la información adicional.

De mi parte, sería cuanto.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, señor Secretario.

Está a su consideración el informe respectivo.

¿Alguien tiene alguna observación o quisiera intervenir?

De no ser el caso, se tiene por rendido el Informe de Actividades presentado por la Secretaría Ejecutiva.

Secretario, continúe con el siguiente punto del orden del día, por favor.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: El siguiente punto es el cinco, corresponde al Segundo Informe del avance cuantitativo en la captura de la información del Sistema "Candidatas y Candidatos, Conóceles", para la Elección de Gubernatura 2023.

Es cuanto.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, señor Secretario.

Está a su consideración el informe respectivo.

¿Alguien tiene alguna observación o quisiera intervenir?

Consejera López Bringas.

CONSEJERA ELECTORAL, LIC. SANDRA LÓPEZ BRINGAS: Sí, gracias, Consejera Presidenta.

Solamente para seguir invitando a la ciudadanía del Estado de México para que ingresen a la página de internet del Instituto Electoral www.ieem.org.mx donde se aparece esta liga que se contiene información de la trayectoria profesional, de la trayectoria política, de las candidatas a gobernadora del Estado de México y puedan conocer estos perfiles de ambas y puedan tener un voto razonado e informado que puedan ejercer el día 4 de junio de este año.

Muchísimas gracias, sería cuanto.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, consejera.

¿Alguien más quisiera intervenir?

De no ser el caso, se tiene por presentado el Segundo Informe del avance cuantitativo en la captura de la información del Sistema "Candidatas y Candidatos, Conóceles", para la Elección de Gubernatura 2023.

Señor Secretario, continúe con el siguiente punto del Orden del día.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Gracias, Consejera Presidenta.

El siguiente punto es el número seis, asuntos generales, e informo que se han registrado dos, el primero de parte del señor representante de Nueva Alianza Estado de México, relacionado por la cadena de custodia de los paquetes electorales el día de la jornada electoral.

Es cuanto.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, señor Secretario.

Le pediría al representante de Nueva Alianza que exponga su asunto general.

REPRESENTANTE DEL PARTIDO NUEVA ALIANZA ESTADO DE MÉXICO, MTRO. EFRÉN ORTIZ ALVAREZ: Gracias, Presidenta, consejeras, Consejero, compañeras representantes y compañeros de los partidos políticos.

Quiero traer un tema que me parece sumamente importante y pido yo su apoyo en virtud de que, como ustedes saben, nosotros somos un partido político local no tenemos representación ante el Consejo General del INE y por lo tanto no hemos podido hacer esta gestión directamente ante el Consejo General de la autoridad federal.

Bueno, se trata de la cadena de custodia, se supone que en el anexo 14 del Reglamento de Elecciones del INE se establece que a más tardar en la segunda semana de mayo se aprobarán los modelos operativos de recepción de los paquetes electorales, al término de la jornada electoral, así como la designación de un número suficiente de auxiliares de recepción, traslado, generales y de orientación, para la implementación del procedimiento.

Bien, es la fecha en la que el Instituto Nacional Electoral, por lo menos es la información que nosotros tenemos a nuestra disposición, no ha aprobado un acuerdo para determinar quiénes van a ser las personas responsables del mecanismo de recolección, es decir, no especifica quién es el responsable o quiénes son los auxiliares; no hay datos de los vehículos y tampoco hay datos sobre el destino inmediato de los paquetes electorales; situación que desde luego pone en riesgo los principios de certeza y máxima publicidad.

Hay que recordar que en el año 2015, un año después de que se implementó la reforma constitucional y legal en materia electoral, tuvimos bastantes problemas con el traslado, con los mecanismos de traslado de los paquetes electorales, que además es una responsabilidad del Instituto Nacional Electoral y por citar un ejemplo, tuvimos casos en donde las camionetas aparecieron abiertas, con las puertas abiertas, sobre todo recuerdo allá en el sur del estado en donde simple y sencillamente se abandonó el vehículo y desde luego que se violó la cadena de custodia que tiene como finalidad constatar con certeza el resultado de una elección.

El objetivo de la cadena de custodia para quienes nos escuchan, para los medios de comunicación, es una garantía de los derechos de todos los involucrados en el proceso electoral, partidos políticos, autoridades electorales administrativas, jurisdiccionales y desde luego la ciudadanía, en la que se asegura la certeza de los resultados, el día de la votación, a través del diligente manejo, guardado y traslado de los paquetes electorales y así se cuida la evidencia que prueba quién debe acceder al poder y por qué es legítimo que lo hagan como lo establecen diversas jurisprudencias de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

El objetivo es que los paquetes electorales no estén expuestos a una manipulación o a una alteración indebida, lo cual sin duda alguna, podría derivar en la nulidad de una casilla de un cómputo distrital o de toda la elección, por lo que me parece que aun cuando no es una responsabilidad del Instituto Electoral del Estado de México, creo que somos corresponsables partidos políticos, consejeras y quienes trabajan en el IEEM, para ver este asunto y garantizar que no haya violación a la cadena de custodia y que haya 100 por ciento de certeza en el manejo y traslado de los paquetes electorales.

Es cuanto.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, representante.

¿Alguien quisiera intervenir en primera ronda?

Representante del PRI.

REPRESENTANTE DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL, MTRA. SANDRA MÉNDEZ HERNÁNDEZ: Sí, de manera muy breve, también sumarme a la preocupación de mi compañero de Nueva Alianza.

Comentarles también a este Consejo General, que en días pasados presentamos un oficio a la Junta Local del INE, pero también al Instituto Nacional Electoral, y el día de hoy también hemos presentado este oficio aquí en el Instituto Electoral.

Como bien lo comenta nuestro compañero Efrén, en el Reglamento de Elecciones, en el anexo 14 establece las fechas que en la segunda semana de mayo, el día 13, se aprobarán los modelos operativos de recepción de los paquetes electorales.

Entonces, si ya se aprobaron, queremos saber qué es lo que está pasando y nuestra petición muy encarecida al Consejo del Instituto Electoral del Estado de México, como bien lo referían, es que nos ayuden, que coadyuvemos todos para que sea posible este tema porque obviamente hay una gran preocupación por el tema de certeza.

Y pues yo quiero reconocer al Instituto Electoral, a todas las consejeras, al Consejero, a la Presidenta, al Secretario, de este gran trabajo que han venido haciendo, hasta el día de hoy ha sido impecable, han demostrado certeza, imparcialidad, y yo creo que éste es un tema súper importante en el que les queremos pedir de favor, que nos apoyen, que respalden para que al final el día de la jornada electoral, lo he comentado también con anterioridad, no haya ningún tema de que se maneje un posible o que hubo algún tema, o que mañana se diga que hubo fraude, ¿no?

Yo quisiera que todos estemos tranquilos, que todos estemos seguros, no tenemos como bien lo comentaba Efrén, no tenemos el día de hoy quién va, cuáles son los vehículos, quiénes van a ser los choferes, cuando en procesos electorales anteriores a estas alturas ya lo teníamos.

Entonces, sí nos está preocupando de manera grave.

Comentarles también que el día de hoy vamos a presentar ante las juntas distritales, estos oficios para que se escuche eco.

Para culminar, y con la importancia que tiene, les pedimos amablemente que nos apoyen, que nos respalden en esta petición, para que podamos tener a la brevedad esta información de acuerdo al anexo 14 del Reglamento de Elecciones del INE.

La representación del PRI ante el INE, también les comentaba, ya hizo lo propio y queremos que nos apoyen y respalden.

Es cuanto, muchísimas gracias.

Buen día a todas y a todos.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, representante.

¿Alguien más quisiera intervenir en primera ronda?, ¿no?

¿En segunda ronda?

De no ser el caso, yo comentarle a los dos representantes que hicieron uso de la voz, que nos tomamos muy en serio su inquietud. Le pido al Secretario, que les informe sobre los avances que corresponden al Instituto Electoral del Estado de México y de igual forma pues transmitiremos esta preocupación a la Junta Local. Estamos en juntas sistemáticas con ellos para ver todos estos temas y algunos otros.

Entonces, tengan la certeza de que les daremos toda la información que necesiten.

Y en cuanto a lo que respecta al Instituto Electoral del Estado de México, le pido al Secretario que les informe terminando la sesión, en qué va este tema.

Muchas gracias, representantes.

Señor Secretario, le pido que continúe con el desahogo de la sesión.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: Continuamos en asuntos generales, Consejera Presidenta, y fue inscrito un segundo tema de parte del señor representante de Morena, que tiene que ver con consideraciones respecto a fenómenos naturales.

Es cuanto.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, Secretario.

Representante, le pido que pueda exponer su asunto general.

REPRESENTANTE DEL PARTIDO MORENA, DR. JOSÉ FRANCISCO VÁZQUEZ RODRÍGUEZ: Es que luego se me olvida apagar el micrófono.

Con lo, ya me distrajo el representante.

Con el tema del Popocatépetl de la zona Volcanes, simplemente han salido muchas versiones de la reubicación, de cancelación, de lo que podría suceder en el caso de.

Creo que no estamos, es algo que no se puede ni siquiera prevenir o conocer o se podría tener claro que no va a pasar y el día de la Jornada Don Goyo amanece enojado y puede provocar cierta incertidumbre a la sociedad.

Tal vez sería importante, porque solo hay de dos opciones. No puede haber si hay bandera amarilla o bandera naranja o bandera roja si se pudiera hacer algo, que se diera a conocer el plan en caso dé, ¿no?

Que creo que solo hay una opción, si existe esta contingencia natural, que tenga ya el Instituto una definición. Y si no, pues ya está planeado todo.

Creo que sería importante para que la gente también supiera y nosotros supiéramos qué va a pasar, aunque el número de casillas no importa, pero es más importante que la gente esté bien y que no vayamos a provocar una desgracia o algo por una, valga la expresión, reconocemos la importancia que tiene la elección, pero reconocemos más importancia el bienestar de la población de esa zona.

Entonces, sí está muy ubicada la zona y creo que son municipios que están muy cerca del Popo y que esa parte sí limita o ayuda a tomar definiciones muy claras.

Sería cuanto.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, representante.

¿Alguien quisiera intervenir en primera ronda?

Representante del PAN.

REPRESENTANTE DEL PARTIDO ACCIÓN NACIONAL, MTRO. JUAN MAURO GRANJA JIMÉNEZ: Gracias.

Efectivamente, existe preocupación en todas las representaciones de los partidos políticos por el tema de esta situación natural que se está dando con el volcán.

Hemos visto que en el caso de las autoridades federales, ya se implementó, se adelantó parte del programa que todos conocemos, que siempre ha sido muy exitoso por parte del Ejército que es el Plan DN-III, ya tienen contemplada la zona, las rutas, las zonas de evacuaciones.

Y quisiera sumarme también a la petición para que este Instituto, pues igual, pudiera hacer una ruta de solución en caso de que sucediera alguna situación que el volcán pusiera en riesgo la instalación de las mesas directivas de casilla, que tuviéramos también nuestro Plan DN-III, cómo vamos a reaccionar ante una posible situación de emergencia, que hubiera la necesidad de mover las mesas directivas de casilla.

Ojalá se convocara en la Comisión de Organización y que pudiéramos abordar este tema para que consejeros y representantes de partido, podamos abordar ese tema de manera seria, formal en coordinación con las autoridades de Protección Civil.

Como sabemos, todos los días la Coordinadora Nacional de Protección Civil emite un comunicado para darnos a conocer cuál es la situación del volcán. Quisiéramos tener más conocimiento, que hubiera una estrecha relación entre este Instituto y las autoridades de Protección Civil para que tengamos de primera mano la información y saber qué va a suceder en caso de que haya, ojalá y no, pero que hubiera una situación que tuviera la necesidad de mover las casillas o de proteger inclusive a los ciudadanos ante cualquier desastre natural.

Es cuanto.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, representante.

Consejero Durán.

CONSEJERA ELECTORAL, MTRA. LAURA DANIELLA DURÁN CEJA: Muchas gracias, Consejera Presidenta.

Nuevamente buenos días a todas, a todos.

Efectivamente, compartimos pues la preocupación de las representaciones partidistas, incluso para quienes nos hacen favor de seguir por el Canal de YouTube, comentarles que justamente fue un tema que se platicó justo al término de la sesión del PREP la semana pasada, el domingo pasado. Digo, se hizo de manera extraoficial, no se dijo formalmente en la sesión y justamente se platicó justo por lo que puede haber afectaciones o no, por los gases, por las cenizas y, sobre todo, porque lo que más nos importaba era la salud de las personas, de los CAES, los supervisores, los auxiliares en la Junta, los propios Vocales y también el día de la Jornada Electoral si era o no posible instalar las casillas, porque estábamos ante un fenómeno distinto, como por ejemplo la pandemia. La pandemia bastaba que se ocupara un cubrebocas para poder asistir. En este caso, las medidas de protección, es justamente no salir al exterior.

Entonces, bueno, se platicó, se pidió que se elaborara un protocolo que justamente la consejera Paula Melgarejo dijo que con mucho gusto se iba a elaborar. El día de ayer también lo platico, en lo económico dijo que ya nada más está en revisión de las áreas técnicas para poderse presentar.

Pero sí quisiera dar algunos números que incluso nos ha hecho favor la Junta Local del INE de compartir, para que también les generemos tranquilidad a ustedes y a las personas que nos hacen favor de seguir.

De acuerdo a los rangos que establecen las autoridades de Protección Civil, existen ciertas secciones electorales que es lo que ha dado cuenta, incluso el maestro Joaquín

Rubio en diferentes entrevistas, que cuáles serían las principales secciones electorales afectadas. Y nosotros también tenemos detectados, digo, más menos tres distritos.

Decimos más menos, porque en ocasiones pues, como sabemos, puede cambiar toda vez que pues los vientos pueden hacer sus ajustes, pero esto sería en Amecameca, Atlautla y Ecatzingo, principalmente, lo cual estamos hablando de 14 mil personas, dijo inicialmente el maestro Joaquín Rubio en diferentes entrevistas. Y al parecer en las actualizaciones no podría incluso hacer más allá de 30 mil.

Yo sigo también, como ustedes, las redes sociales. Hoy, por ejemplo, en la mañana vimos que al parecer las autoridades están bastante tranquilas de que esto ha disminuido. Mientras no contemos con un semáforo en rojo, la situación no cambiaría, pero también justamente se tiene que tener otro tipo de protocolos no solamente para la jornada electoral, porque puede ser que la ciudadanía pueda emitir el sufragio, pero después estamos obligados a realizar los cómputos respectivos.

Es decir, cómo se va a resguardar la información y demás, ya fue una petición, prácticamente ya está el protocolo. También ya se pidió al área de administración en días pasados que nos haga favor de explicar más o menos esto que hemos estado platicando.

Se ha dicho, insisto, en lo económico, porque se estaban trabajando los documentos, pero para que tengan la tranquilidad que estamos en medidas preventivas y atentos a lo que dispongan las autoridades para tomar cualquier tipo de pues no determinaciones, sino de medidas preventivas justamente para garantizar la salud.

Digo, los datos los tiene, obviamente, las áreas técnicas respectivas y si la doctora Paula Melgarejo ayer ya nos lo comentó y que ya nada más estábamos en espera de las correcciones de las direcciones.

Muchas gracias.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias Consejera.

Consejera Melgarejo.

CONSEJERA ELECTORAL, DRA. PAULA MELGAREJO SALGADO: Muchas gracias, Presidenta.

Buenos días otra vez.

Efectivamente, pues ante este fenómeno natural y aquí es donde se entran en juego las relaciones interinstitucionales, ¿no? Cada quien tiene que hacer lo que le toca y, además, en conjunto para este tema.

Por lo que respecta a nosotros, al Instituto Electoral del Estado de México, precisamente a través de la Comisión Especial de Vinculación con Órganos Desconcentrados, pues se le pidió a la Dirección de Organización que nos armara un plan

de contingencia, que fue lo que nos entregó antier y es la Estrategia Operativa para el Desarrollo de la Jornada Electoral y los Cómputos Distritales.

Es un documento que el día de ayer se les compartió a todas las direcciones y jefaturas para que en el ámbito de sus propias atribuciones, porque esto es relacionado con el área de Organización.

Entonces, estaremos esperando el día de hoy las aportaciones de la Unidad de Informática que también es muy, muy importante. De incluso la Dirección de Participación Ciudadana, en fin, todas las direcciones y jefaturas.

Hoy se integrarán las observaciones o adiciones que se le haga a esta estrategia operativa y se les estará compartiendo.

Respecto a lo que a nosotros nos corresponde, incluso está planeada esta estrategia con base en diferentes niveles, desde el nivel 1 que es el más sencillo hasta donde abarcamos prácticamente toda la zona oriente del Estado.

Entonces, yo creo que máximo el lunes se les estará compartiendo ya el documento definitivo. Y, bueno, las relaciones interinstitucionales, la Presidenta ha estado en contacto con las autoridades y supongo que ya nos tiene más información.

Gracias.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, Consejera.

¿Alguien más quisiera intervenir en primera ronda?

Representante de Nueva Alianza.

REPRESENTANTE DEL PARTIDO NUEVA ALIANZA ESTADO DE MÉXICO, MTRO. EFRÉN ORTIZ ALVAREZ: Gracias, Presidenta.

Pues muy interesante toda esta información que comentan las consejeras. Yo nada más quisiera pedirles un favor, que pues la pudieran compartir con los partidos políticos porque, pues, sería de mucha utilidad que nuestros representantes en las casillas, los presidentes de nuestros comités municipales, en esas secciones electorales, en esos distritos, en los diferentes niveles de emergencia, pues pudieran contar con esa información para que a su vez hagan lo propio.

Gracias.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, representante.

¿Alguien más quisiera intervenir en primera ronda?

Sí, Consejera...

CONSEJERA ELECTORAL, DRA. PAULA MELGAREJO SALGADO: Perdón, nada más respecto a eso, tengo entendido que se les compartió a los integrantes del Consejo General, incluidos los partidos políticos.

Si no, sí, ésa, justo.

Si no, con todo gusto se vuelve a enviar.

Gracias.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, Consejera.

¿Alguien más quisiera intervenir en primera ronda?

REPRESENTANTE DEL PARTIDO DE LA REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA, LIC. ARACELI CASASOLA SALAZAR: Yo tengo una pregunta.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Sí, representante, ¿para el representante de Nueva Alianza?, para la Consejera.

REPRESENTANTE DEL PARTIDO DE LA REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA, LIC. ARACELI CASASOLA SALAZAR: La estuve leyendo, estuve revisando y ahorita que escucho los argumentos entiendo que han tenido estas reuniones la Dirección de Administración y todos preparando para este protocolo, para la prevención y todo.

Mi pregunta es, ¿se han reunido con las autoridades encargadas de eso como protección civil, municipales, tanto estatal, precisamente para elaborar bien?, porque ellas son las especialistas, a final de cuentas como dijera la Consejera Daniella, vamos a procurar de los servidores electorales que estén todos, pero yo creo que es en general, sino a todos los votantes que van a estar ese día de la elección, más bien salvaguardar las vidas de todos.

Yo quiero entender que en esas mesas han estado estas autoridades especialistas en esto.

CONSEJERA ELECTORAL, DRA. PAULA MELGAREJO SALGADO: Como comenté en un principio, esto es algo interno porque la Presidenta, precisamente, es quien como representante de este Instituto es quien ha tenido el acercamiento y que nos podrá compartir cómo va este trabajo.

Lo que nosotros queremos poner en la mesa, a ver, esto es lo que le toca al Instituto, esto es lo que podemos hacer y lo vamos a conjuntar, por supuesto, con las autoridades, por ejemplo, el INE que es quien instala las casillas, ¿no?, que es fundamental.

Éste es eminentemente interno y por supuesto que la vinculación interinstitucional es fundamental.

REPRESENTANTE DEL PARTIDO DE LA REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA, LIC. ARACELI CASASOLA SALAZAR: Gracias.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, Consejera.

Consejera Vaquera.

CONSEJERA ELECTORAL, MTRA, KARINA IVONNE VAQUERA MONTOYA: Gracias, Presidenta.

Respecto de este tema que se ha puesto al seno de este Consejo General, lo que yo quiero manifestar, me parece muy importante que se vierta este tema aquí, que lo conversemos, sobre todo porque en diferentes medios de comunicación, ahora que hemos estado en una campaña muy intensa, mis colegas consejeras integrantes de este Consejo General, en diferentes medios de comunicación para pues continuar posicionando el 4 de junio como la fecha en la que todas, todos y todes, tendremos una boleta para poder votar.

Es una pregunta que ha sido recurrente, ¿qué es lo que está haciendo el Instituto Electoral del Estado de México, respecto de lo que ha acontecido como este fenómeno natural de Don Goyo?

Y decía bien ya quienes me han antecedido en el uso de la voz, que es un tema que requiere una coordinación, así como tenemos una coordinación con el Instituto Nacional Electoral, respecto a todas las etapas del proceso electoral, pues también existe una coordinación que tendrá que darse y hemos iniciado estas pláticas de ver cómo será atendido porque no es solamente pues un tema de una dirección, de un área o de una institución, dependemos de la información que se da a través de los canales conducentes a quienes presiden cada uno de los institutos, tanto el nacional como esta propia institución, la Junta Local que se encarga, pues prácticamente, de muchos temas operativos que vienen ya del propio Consejo General del INE en lo que implica la instalación de las casillas, la integración de las mesas directivas de casillas y los funcionarios.

Y bueno, pues en esa coordinación sí me parece pertinente decirle a los medios de comunicación, a la ciudadanía que sigue esta sesión y a quienes nos encontramos aquí, pues que se está atendiendo el tema y el tema tendrá que ser compartido, si no se ha hecho, bueno, pues tendremos que tener también todos esa información, no estoy diciendo que no se tenga, sino me parece que es muy importante que se puedan generar estos espacios de trabajo y de discusión, sobre todo en tener un protocolo que pueda tener contenido todas las áreas en las que pueda impactar.

Una de ellas lo decía en el propio PREP, el PREP Casilla en donde el PREP Casilla implica que los CAES estén en las casillas, tomando la fotografía y es el insumo principal de este programa.

Entonces, sí decir que se está atendiendo por parte de esta institución, seguramente podremos escuchar en próximas intervenciones en esta sesión lo más puntualmente lo que se está haciendo. Pero es una ocupación de quienes integramos el Consejo General, y es algo que yo sí pondría en esta sesión decir que es algo que es prioritario, y que pues debemos tenerlo a la brevedad posible para poder también estarlo explicando, más allá de que pueda suceder algo de lo que hemos venido dando seguimiento.

No ha habido mayor actividad, se ha explicado mucho las implicaciones que tiene, pero no dejarlo ahí sin que sea abordado.

Ésa sería pues lo que yo tendría que decir como integrante de este Consejo General, ante este punto que se ha puesto hoy en esta sesión.

Es cuanto, Presidenta.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, Consejera.

¿Alguien más en primera ronda?

Representante del PAN.

REPRESENTANTE DEL PARTIDO ACCIÓN NACIONAL, MTRO. JUAN MAURO GRANJA JIMÉNEZ: Gracias, Presidenta.

Hacerle la petición respetuosa para que a los trabajos que nos detalló la doctora Melgarejo se pudieran contemplar un Atlas de Riesgo respecto a esta situación natural del volcán, para que en la próxima elección también ya se tenga de manera formal y definitiva contemplada.

Y que se pudiera instruir que a la brevedad, de acuerdo a lo que nos compartió la Consejera Daniella, que los tres distritos que están inmersos en este polígono del volcán pudieran tener reuniones con los tres niveles de gobierno en materia de protección civil, pues para que tanto integrantes de las juntas como los representantes, tengan a bien conocer los riesgos que existen en esas comunidades.

Es cuanto.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, representante.

¿Alguien más en segunda ronda?

En segunda ronda, Consejera Melgarejo.

CONSEJERA ELECTORAL, DRA. PAULA MELGAREJO SALGADO: Nada más sí especificar que es bien importante esto del Atlas de Riesgo, y en las primeras hojas de la estrategia del

proyecto se contempla, precisamente, la zona afectada, está el mapa, están por colores desde el amarillo hasta el más rojo.

Y se estará revisando toda el área, incluso los municipios que por afectación pueden verse perjudicados.

Gracias.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, Consejera Melgarejo.

¿Alguien más en segunda ronda?

Consejera Durán.

CONSEJERA ELECTORAL, MTRA. LAURA DANIELLA DURÁN CEJA: Gracias.

Sí, con todo el gusto se los comparto el que hemos elaborado.

Digo, también fue para cuando se habló del protocolo.

Y comentarles más o menos cuál fue la mecánica que su servidora utilizó cuando lo hizo.

Tomó en consideración los cinco municipios donde Protección Civil señaló que se cancelarían las clases para que éstas se lleven a cabo virtuales, y éstas en cuáles distritos están.

Segrego, por ejemplo, los distritos que, porque a veces los distritos están más cercanos, por ejemplo, Amecameca, con unos que están más lejanos, y más o menos cómo han señalado pues día a día las autoridades cómo se ha hecho el barrido en aire.

Y entonces, todos los días, por ejemplo, más o menos actualizo cuántas casillas podrían ser, con cuántos números de personas, y reviso nuevamente, por ejemplo, lo que hacen en entrevistas, la autoridad nacional y demás.

Y justo por ahí estoy haciendo los datos, y si me lo permiten, pues ahorita mismo se los comparto, nada más no critiquen mucho mi formato, por favor, porque como lo paso de Excel a Word, no se ve muy bonito, pero todos los días lo comparto, lo actualizo, y todos los días se los actualizo con muchísimo gusto.

Gracias.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, Consejera Durán.

¿Alguien más en segunda ronda?

¿En tercera ronda?

Bueno, antes de continuar con el desahogo de la sesión, yo les voy a actualizar lo que se ha estado haciendo desde la Presidencia.

En primer lugar, el día de ayer se tuvo una mesa política, en donde acudieron los representantes de los partidos políticos, y en esa mesa política se nos expuso la situación, intervinieron autoridades estatales, autoridades nacionales.

Y bueno, ahí se nos expuso la situación, inclusive el Subsecretario de Gobierno mencionaba que no se ha cancelado ninguna actividad escolar, y bueno, que están pendientes de este tema.

Y por otro lado, comentarles que el día de hoy el Secretario Ejecutivo de este Instituto y yo mantendremos una reunión con el ingeniero Enrique Guevara, Director de CENAPRED; y posteriormente, también nos reuniremos con la Junta Local.

Como ya lo mencionaba la Consejera Melgarejo, pues este es un tema interinstitucional, que requiere la coordinación de varias instituciones y sobre todo a diferentes niveles; como ustedes saben, los desastres naturales son una competencia del ámbito federal, sin embargo, este Instituto está haciendo todos los trabajos de comunicación y de coordinación para poderles darles la certeza que se requiere para las próximas elecciones.

Eso sería por mi parte lo que les tendría que comentar; y estoy segura que sus representantes que acudieron a la mesa política el día de ayer, podrán también darles más información, porque ahí se explicó con detalle cómo está evolucionando la situación del volcán.

Muchas gracias, y le pediría al señor Secretario, continúe con el desahogo de las sesión.

SECRETARIO EJECUTIVO, MTRO. FRANCISCO JAVIER LÓPEZ CORRAL: El siguiente punto, Consejera Presidenta, es siete; declaratoria de clausura de la sesión.

Es cuanto.

CONSEJERA PRESIDENTA DEL CONSEJO GENERAL, DRA. AMALIA PULIDO GÓMEZ: Gracias, señor Secretario.

Se levanta la sesión, siendo las 11 horas con 46 minutos, del día 26 de mayo de 2023.

Muchas gracias por su participación y asistencia.

-----000-----